

子育てですか。うーん、1割とかじゃないですかね。  
一緒にお風呂入ったりとか。  
(平日は) ゼロですね。ほんと、遊ぶぐらいですよ。あとは遊んでるときにおむつ交換するとか

#### ■ 家事へのかかわり

休みの日の晩飯はじゃあつくるよとか、昼飯はつくるよとか、そういうレベルです。

#### ■ 育児休業について

その半日という時間、短い時間を残ったほうが鬼のように頑張ればできる、こなせるとは思うんですけど、それが例えば1週間、10日、1ヶ月、そういう長いスパンになると、もう会社としてそういう体制をできるだけの、例えば姉妹店があるから姉妹店の人を回せるとか、そういう体制はつくれないので、それは無理かなという感じですね。

おれは要らないかな。

その後の社会復帰というか、単純に包丁とかって1週間持たないと感覚が狂うんですよ。

極端な言い方をすれば、そこまでしてでもとりたいと思うんだったらさ、店やめちゃうよ。

#### ■ 妻の社会復帰

(3歳から子どもを預けて働くこと)思ってると思います。働くんじゃないかな。

#### ■ 周囲の子どもの数

聞くのは2人(希望)が多いですね。でも、うちまだ新米夫婦がおれの周りも多いんで。

#### ■ 教育観

人に迷惑をかけないで生きていける大人になればという感じですね。何かいい大学へ行かせたいとか、そういうのはあまり思わないから  
おれはボードが好きだからボードさせたいかな。

#### ■ 妻の教育観

かみさんも別にそんなにいい大学に行ってほしいとか、大学に行かなきゃいい人生を歩めないとか、そんなことを——逆にそんなことを言う人だったら、おれ結婚していないですもの。

かみさんは乗馬が好きだから馬に乗らせたいとか、そういうレベル。

## ■育児環境

実家が近いから、同じ市内にかみさんの実家もあるから、甘えられたりとか相談できたからということもあったから、やっていけたのかもしれないんですけど。

## ■ 理想の子どもがもてない理由

1人目をもし産んだとして、その人たちが2人目を産むのを全くためらわない状況は養育費完全……。あれじやないですか、サポートみたいな、補助。

完全保障してくれれば、でも2人目だろうが3人目だろうが4人目だろうが。

補助額が月5万とかそれなら産むんじゃない、きっと。

<既婚子あり 13, 34歳、長野県長野市、自営業>

#### ■ 子どもを持つタイミング

まあ年齢的に、30くらいが一つの生まれるタイミングだと思うんですよね。それが生まれて、2人目が35ぐらいの年じゃないかなと思うので、僕が結婚したのが31なんで。まあ、そうですよね。1人目の子はちょうどいいタイミングで生まれたという感じですけども。

お店のほうもまだ1年もたっていないので、1年たってみてどんな……。軌道に乗るのか乗らないのか、そこら辺を見きわめてからかなというふうにも思っています。

#### ■ 子どもを持つことについての夫婦での話し合い

あんまり聞いたことはないけど、でも3人くらいだと思いますよ。結婚したときは話はあったんですけど、多分そのときは、それぐらいの人数ですね。

やっぱり2人目という話になると、何かまだ「そんな余裕ないよ」というようなこと書いていましたけどね。

本当は今ぐらいのタイミングできょうだいがいればいいなと僕は思うんですけども。この間ちょっとそんな話をたまたましていて、「もうちょっと」と言うので、そのもうちょっとがどのくらいなのかわからないんで。

#### ■ 子どもの数

僕は3人欲しいな。

僕らの兄弟が3人だったのと、やはり子どもが多く欲しいなと思っていまして、でもまあ3人くらいが一番ちょうどいいくらいかなと思うんですね。金銭的にも。

僕的には男の子が欲しいんで、男の子が生まれるまでは生み続けさせますけど。もう男が生まれるまでと思っているんだけど、彼女がもつかどうか。

3人生まれて3人大学に行くようになってしまっても、それを払っていけるように頑張ろうかなというふうにしか思っていないんですけど。

#### ■ 子育て観

僕らも自営で働いてる以上は、目が行き届かないときに兄弟がいれば、子ども同士で遊んでたりということも可能じゃないかなと思います。

子どもは、みんな外で遊んだりとかというのが、僕が思うにはそういうふうに育てたいな

と思っているんで

#### ■ 育児へのかかわり

いる時間は一緒にいてあげようというふうに思っていて。  
結構お風呂に入れることは多いですね。

#### ■ 家事へのかかわり

家事分担ですか。僕も全然大したことはしていないんですけども、料理を残さず食べること  
くらいですかね  
あとは本当にもう部屋が、洗濯物が干しっぱなしになっていたりすれば、洗濯物を畳んだ  
りとか  
子どもが生まれる前は違いました。洗濯と掃除とやってましたね。嫁さんが子どもが生ま  
れるまでは働いていたので

今はもうほとんど夜は実家のほうに行って、みんなでご飯を食べて、それでお風呂に入っ  
て、それでアパートに帰っているんです。

#### ■ 妻の社会復帰

嫁さんは、基本的には平日は大体入っているんですけども。9時から5時までですね。週  
3回くらい。

#### ■ 周囲の子どもの数

1人でいいという人は（います）。多分、お金的な問題じゃないですかね。水準が下がっ  
ちやうということだと思うんですよね。

#### ■ 子育てのポジティブな面

子どものためにしっかりと安定した収入を得られるように頑張りたいなというふうに、  
生きがいみたいに思っていますけどね。

子どもがいるから頑張れるというのもありますけど。

家の中で、笑顔とかそういう、明るくなったというのはありますよね。

#### ■ 教育観

過保護的に育てるというのは嫌なんです。もう歩けるんだからもう歩かせて、転んでも自  
分で起き上がってこいというくらいの、そういうふうに育てているんで。  
伸ばせるようなところは伸ばしていってあげたいなど。  
いろんなきっかけづくりのために、親がいろいろチャンスを与えてあげようというふうに

思っています。例えばピアノを教えるとか、クラシックバレエを教えるとか、そういうきっかけってなかなか、やらせないとできないじゃないですか。

なるべく高校を卒業して大学に行けるような能力と、それを与えられるチャンスをあげたいなというふうには思いますけども。

#### ■育児環境

保育園に入ったのは、1歳3ヶ月くらいから。

どうしても仕事に入らなきやいけなくて、日曜日に2人で（お店に）入らなきやいけないというときは、うちは母親が面倒を見てくれます。

#### ■ 行政へ望むこと

少子化が進んでいるから、児童手当。手当をつけてもらえるような環境があれば、もっと子どもを育てようかと思う人がきっとふえてくるんじゃないかなと思うけど。

#### ■ その他

うちは長男なんで、親的には長男、男の子が欲しいっていうのは思うんじゃないかな。

<既婚子あり 14, 36歳、長野県長野市、会社員>

■ 子どもを持つことについての夫婦での話し合い

うちは同じ考え方で、女の子だったら3人目が欲しい。

最初から女の子をつくろうという目標で、男の子が2人出てきちゃったんですけれど。

(妻は) 最初は3人とか言っていたような気がするんだけど、今は「もういい」とか言っている。その時期は仕事を休まなければいけなかつたり。となると、いろいろ。

結婚するときに共働きでいいと言って、「共働きだね」というので計画を立てて家を建てたというのがあるので。共働きでないとローン……。就職して数年で結婚したので、まだ給料が少なかったので、共働きじゃないと生活していくかぎりなかった。

■ 子どもの数

3人。(もう一人は) 女の子だったらしいかな。

仮に3人だとしても、1人おとなしい子(女の子)がいれば3人いてもどうにか面倒見られるというか、世話が・・・。

(一番最初が女のことだったら) 2人。次は男の子かな。

兄弟はいたほうがいいですね。子ども1人のときって、親としか遊ばない。弟ができたことで、兄弟でやっぱり遊んでいるので、

■ 育児へのかかわり

(妻:自分の比率は) 8:2ですね。土日はあまりいないので、遊びに連れて行くとか、あまりやらないですね。8:2か9:1か。

■ 家事へのかかわり

たまに、月に数回は食器を洗ったり、洗濯物を月に1、2回干したり、そんな程度ですね。

■ 育児休業について

うちの会社は一応1年間とれるんですけど。だれもとったことないんです。

とりたいとは思うけど、とったら居場所がないなと思って。

収入がなくなるし。

有給がいっぱいあるので、子どもが生まれると、たしか3日ぐらいもらえて、有給も普通の人は40何日あるので、それを好きに使ってみたいな。そのぐらいで十分。

### ■ 周囲の子どもの数

1人でいいという人は、あまりいないですね。

3人、4人という人もいますけれどね。いるけれど、例えば、女3人生まれて、どうして男が欲しいとか。

### ■ 子育てのポジティブな面

子どもに、ちゃんと働いているんだよというところを見せたいというのもあるし、親の背中を見て育つと言うじゃないですか。だから・・・・。ふだんの生活でも、身が引き締まるというと変だけれど。

### ■ 教育観

学生と名のつくまで（面倒を見る）。

### ■ 育児環境

（同居の両親が）いないと生活ができないですね。

年少で預けようというのも決めていたし、下の子は2年ぐらい早く入れちゃったんすけれど、

（子どもが）小さいころは、（実家の両親に）ああしろこうしろと結構いろいろ言われましたね。

### ■ 理想の子どもがもてない理由

やっぱり（妻の）仕事ですね。やっぱり産休とか育休をとらないといけないんだけども、前とったときも結構とりづらかったんですね。

### ■ その他

（補助金の）額にもよりますけれどね。小さいと病気が多いので、医療費がただになる期間が長いと結構助かりますね。

高校はいいとして、やっぱり大学はお金がポンと上がるから。昔だと、そのぐらいの年になると給料もガーッと上がっていたけれど、今は上がる額が少ないから、それなりに心配ですよね。経済状況みたいなところで。

子どもにお金がかかるときって、小さい保育園とか赤ちゃんのとき、間はかからなくなつて、あとは大学ですよね。例えば、服とか生活のものはお下がりとかでできるけれど、教育のところはしっかりやりたいので、教育にかかるお金は一番。お金の面・・・・。

男は絶対欲しいんですよ。欲しいんだけれど、(女の子が) 1人か2人ぐらいいいともいいんじゃない。

<既婚子あり 15, 33歳、長野県長野市、公務員>

### ■ 子どもの数

(もう1人が)女の子なら3人。

できれば女の子がいいけれども、男でも、それはそれでいいかなと思いますけれど。  
自分が2人兄弟だったから、自分の子どもも今は男の子2人で同じような環境で。3人だと、また何か違った雰囲気になるのかな。  
3人だと予想だにしないようなことが起こるのかな。そういうのを見てみたい。

### ■ 育児へのかかわり

半々ぐらい。今の職場が交代勤務なので、昼間は結構・・・が多いので・・・いろいろ。  
料理をつくったりとか、洗濯とか、お迎えとか・・・やったり。

1歳になったら上の子は託児所に預けて、夕方まで2人で共働き。途中で職をかわったんですけど、2人目のときは今と違う会社だったので、朝と夕方の送り迎えはやっていましたけど、今の形態は、日勤があって次の日は夜勤で、明けで休み、休み。

### ■ 家事へのかかわり

僕は7:3ぐらいで。昼間いるときはご飯食べさせて、洗ったりとか、おかずもつくることはあるし、おやつをつくるときもあるし。僕は昼間は1人なんで、暇な時間があるのでパンケーキをつくってあげたりとか。

子どもが生まれてからのほうがやっています。

### ■ 育児休業について

休みの形態が、(家に)いられる時間が長いので、休んでまではいいです。

### ■ 会社の雰囲気

制度はあります。組合のほうも推進はしていますけれど、周りでとった人はいないんです。何だからんだって昔かたぎというか、職場にそういう雰囲気があるので、やっぱりとりづらいです。

### ■ 妻の社会復帰

うちは、もともと2人働いていて、子どもが生まれて保育園に上がるまでは普通の正社員として働いていて、保育園に入り始めてから、迎えに来る時間が早く行かなきゃいけなくなったので、正社員をちょっと下げた準社員というかパートというか、そういう。  
時間を短くして。準社員になって託児所に預けた。2人目は、上の子を保育園にしたので

同じ保育園に預けて。

#### ■子育てのポジティブな面

(負担なことは) 特にないですね。楽しんでやっていますけれど。

いい面は、やっぱり励みですよね。あとは、男の子で、同じ趣味なんです。野球をやってるんですけど、キャッチボールをやったりバッティングセンターに行ったりとかしていると、ああ、子どもっていいなと。

働くための目的がはっきりすると思うんです。責任感。

#### ■教育観

学生の名前がついているときは・・・・。(面倒を見る)

#### ■育児環境

兄の子どもがいるので(実家にはあまり頼まない)。預けるというのはないね。

(夫婦) 2人はすごい大変ですよね。病気になったら、どっちかが会社を休まないといけないので、そうなったら。まして入院になったら、どっちかが順番で有給をとっていかなければいけないんで。

#### ■ 男性が育児参加する条件

もし育児休暇とかそういうものがあれば、例えば1年とか半年という期間じゃなくて、時々1週間丸々休むとか、そういうほうがとりやすいかも知れない。

#### ■ 理想の子どもがもてない理由

(子どもの) 人数がいっぱいになると時間制限。今年から上の子が小学校に上がるんですけど、小学校と保育園で迎えに行く時間が違うじゃないですか。働いていると、上の子には児童館に行ってきてくれとか、場所も遠いですし、そういう大変さがついてきちゃうので、それが3人別々になると(もっと大変になる)。

#### ■ 行政へ望むこと

児童館をふやしてほしい。

保育園の補助を・・・・。費用を全額。

<既婚子あり 16, 33歳, 長野県長野市, 会社員>

#### ■ 子どもを持つことについての夫婦での話し合い

3人もいいかなみたいな話をしているんだけど。うちは、長男と次男の間に子どもができたけれど死産だったので、それで間があいちゃったんだけど、もういいと思っていると思いますけれどね。

結婚するって決める前に子どもができてしまったんで、(最初は) そんな話はあんまりしなかつたですね。

#### ■ 子どもの数

僕は、もう1人男が生まれちゃうと男で... (また男の子だと) 大変だからというか、似たような感じですよね。

同じ顔の男は3人要らねえな。

年とって面倒見てくれそうでもんね、女の子のほうが。

もういいかなという感じはするんですけどね。2人で十分ですから。

あんまり子どもがいっぱいいると生活に及ぼす影響もありますからね。経済的にお金が結構かかるじゃないですか。

自分が一人っ子だったら、兄弟がいなかつたらまた違う考えになるかもしれないけど、兄弟がいたし、1人じやねえ。

#### ■ 子育て観

元気であればいいかな。

そんなに面倒だったら子どもをつくらなかつたと思いますね。

#### ■ 育児へのかかわり

お兄さんが (妻:夫の割合が) 8:2とか9:1だと、僕なんか 10:0としか言いようがないですよ。おれなんか見ていると、すごい子どもの面倒を見ているなと思うんですけどね。そのお兄さんが8:2ということになると、おれは 10:0よりもっとひどくなっちゃいますからね。

#### ■ 家事へのかかわり

飯とかはつくりますけれどね。つくるのは自分が好きなので。ただ、片づけはしません。つくりっ放しです。

### ■ 育児休業について

とりづらいというか、あり得ないですね。

そういうケースがなかつたら、とれるものならとりたいですね。

会社が許してくれるんだったら1年でも2年でもいいですけど。

うちの奥さんが働いてくれれば、こんなにいいことはない。自分で育児しちゃう。

(とりたいけど) 違うことをしてしまうとしているようで怖い。

### ■ 会社の雰囲気

うちの会社も、制度的には男だから育児休暇をとっちゃいけないというのではないんすけれど。同じ会社の人じやないんですけど、同じ組合の人で1人とった人がいるんです。

10ヶ月だかとった。制度と言いつつも……とすると、同じ席にはいなかつたりする。……。

どうしてあそこに転勤なの、みたいな。

日本はまだ、そういう雰囲気じやない。いくら男女平等だとか言っても、会社の偉い人たちが、そういう見方はできないですよね。組合が騒いでいるだけ。

### ■ 妻の社会復帰

パートです。働きだして、ちょうど1年ぐらいになるんです。上のが小学校に入って、下のは保育園に入れて、去年から。

### ■ 周囲の子どもの数

ほとんど2人だけれど、たまに3人といううちもあるけれど、僕の周りでは、今は1人のうちは少ないですよ。

1人じやかわいそудし、2人でというのが多いかもしない。

### ■ 子育てのポジティブな面

子どもがいるから働くと思うんですよね。

### ■ 妻の教育観

未満児のちっちゃいうちから保育園に預けるのが嫌なので、最初の子は、とりあえず幼稚園に入れる年齢になるまでは自分で見て。

### ■ 育児環境

(実家の両親は) 送り迎えとか。

お願いしないとね。うちは嫁の実家のおやじさんとか、おふくろさんに頼むほうが多いです。

子どもが行っている小学校は、うちへ帰ってきてもいいし、嫁の実家に行っても、ちょうど同じぐらいの距離なんですよ。だから、今日は遅くなると言えばそっちに帰つてもらつて、保育園も、向こうのおやじさんはもう仕事をしていないから迎えに行ってもらつたり。戦力になっています。戦力にさせていただいています。

うちはおばあさんがうるさいですから。おばあさんの小言ですね。

#### ■ 男性が育児参加する条件

育児休暇がとれるから子どもをもう1人つくりましょう、という話とは違うような気がする。

#### ■ 理想の子どもがもてない理由

(女性は) ある期間は休まなければいけないわけじゃないですか。1年ぐらいは育児休暇をとったほうがいいなと思っているので、そうなると収入が減っちゃうじゃないですか。共働きで、決まった収入の生活になれてしまって、ガクンと減っちゃう生活というのも結構。。。

教育にお金がかからないのであれば、もう1人いいかな。

うちだけじゃないと思うけれど、これは日本全体の問題じゃないですか。みんなそう思っている。

#### ■ その他

保育園に預けると、パートで行つてもほとんどが保育園代にとられて、あんまり残らないじゃないですか。

<既婚子あり 17, 27歳, 長野県飯山市, 教員>

■子どもを持つことについての夫婦での話し合い

何か無理にもう1人欲しいなんていう話というんですかね、そういう感じにもならないといふか。

まだ9ヶ月なんで、なかなか。うちはちょっとまだ早いなという。2人目までは話はできても、3人目というと、ちょっと話がとまっちゃうというか、進まないですかね。妻は2人ぐらいがいいと。

妻が何人欲しいなんて話にあまり……。しづらいですね、何かすごい、何か、結婚する前は本当にそういう話にならないし、子どもが生まれた後は、気分的にできないような感じといふか。

自分とじゃなくて違う人と話してて、つわりのあのつらさがなければ別に産んでもいいけどみたいだ。だからそういうのを聞くとあまり。無理強いできないというか。

うちは母乳のあれで、何で男の人は出ないのみたいな(笑)。怒られますよ。

■子どもの数

僕は3人ですかね。自分も3人だったんで。まあ、2人か3人だと思っているんですけど、2人だと何かちょっと寂しいかなと思って、3人くらいいると、きょうだいの中でもいろいろあるというか、いいかなと思うんですけど。

4人というと何か多く感じるんですよね。育てていくのもちょっと4人というと、かなり厳しいかなと

(実際は) 2人ぐらいになっちゃうのかなという気もするんですよね。何か、今の子を見たりとか妻を見たりすると

(妻を見ていて) 子育てというか、その出産のときの大変さみたいなのもありますし、今1人こうやって育てているのもなかなか大変そうというか。

一人っ子は何かかわいそうなイメージがありますね。

■育児へのかかわり

長期休みとか、特に冬は(仕事で)ほとんどいないんで。もうこっちに一緒にいるときは、極力、何ていうんですかね、何でもやるようにはしてるというか、してますね。一緒にいる時間は大切にしたいなと思って。いない分、いないからあまり参加しないんですけど、

いるときはなるべく一緒にやりたい、やってるつもりではいるんですけど。  
風呂へ入れたり、おむつかえたりするはあるけど、  
遊んだりですね。

#### ■ 家事へのかかわり

あとは手があいてないときには、食事はつくれるときはつくりますけど、ほとんどつくれないですね。休みの日とかしかつくらないんですけど。つくらないか、ちょっと手伝うぐらいですね。あと、食器を洗ったりだとかですかね。

#### ■ 育児休業について

子どものための休みみたいな感じでは使えるんですけど、ただ、休めないというか。  
自分が休むとほかの先生にしわ寄せがいっちゃうので、休めないんですよね。  
やっぱり1～2日飛び飛びでちょっと子どもを病院に連れていくからみたいな感じでくらいだったら、休もうと思えば休めますけど。

仕事にも責任があるといいますか、休めるかもしれないけど、休めない。

そうですね。（自分も）休みたくないというのもありますね。

#### ■ 会社の雰囲気

休んじやうとほかの人に迷惑がかかっちゃうんで、休みづらいというか、そういうものが使いづらい。  
女性の方は休まれている先生もいますけど。男性の先生でそういうふうにやるというの、すごく難しいというか、できないんじゃないかなというふうに…  
制度があったとしても、使えないんじゃないのかなみたいな。

そんな理由もないのに休むのみたいなふうにも思われるんじゃないかなという部分も、自分がほかの人を見ても多分そう思うんじゃないのかなという気はするんですけど。

#### ■ 妻の社会復帰

保育園に上がるまでですね。そうすればその間働きには、奥さんも行ける、パートでも何でもという。

かみさんは働きたいんですよ。いつかまた保母さんをやりたいという話は・・。働きたいという欲求というか希望はあるので、だからある程度、さっきの3歳とかという保育園とかに出せたり、もうちょっと大きくなれば、将来的にはまた僕もやってもらいたいという

か。

### ■ 周囲の子どもの数

同級生でも、もう子ども2人とか3人目もいる子もいるんで、

### ■ 子育てのポジティブな面

子どもがいてくれて何か癒（いや）されるところというか、（その）ほうが今は強いので子どものために頑張る、頑張れるというか

疲れたときにうちに帰ったりしたときに、笑ってお出迎えというかくされると何かすごい、疲れが吹き飛ぶわけじゃないんですけど、何かすごくうれしい。うれしいですよね。毎日何かちょっと幸せになるというか。感じられるというんですかね。何か充実するというのかな。

子どもがいてくれるだけでもっと、うちに帰るのが楽しみになるし、また頑張らなきやなというのもありますね。だから力になるというか、（そういう）気はします。

### ■ 教育観

自分としては、何か近くに置いておきたいというか、そんなに早く預けちゃうのもどうなんかなというのはあるので、やっぱり3歳ぐらいまでは自分の近くというか、うちで育てたいといいますよね。

大学というか、高校のその上ぐらいまではとは思いますけど。きっとでも、何か自分で思うんですけども、手元に置いておきたいみたいな願望もあるんですよね。女の子だからというのもあるかもしれないんですけど、男だったら好きにしろやと思うかもしれないんですけど、女の子だと何か考えられないですね。うちから出していく

ただ、いろいろ経験させてあげたいなというのがあるくらいで。自分もスキーをやってきたから、スポーツとかいろいろやらせたいというのもあるんですけど。人の子を見てというか、結構気合いを入れて子どもを育てているという人もいたりして、そういうのも何かいいな、自分と自分がやってきたことを子どもと一緒にやるのもいいなと思ったりもするんですけど、ただそれも子どもを育てていく中で、自分でやりたいと言ったら、やらせればいいやぐらいで、何か特に望んでいることもないんですよね。本当に元気に育ってくれればいいというので。

運動じゃなくても、文化的なことでも何でも。芸術的なことでも何でもいいんですけど、何か。自分の経験として、何か一つに打ち込んだ経験がないとダメかなというのがあるんで、

何をやったっていいとは思ってる。悪いことしなきゃ。

■ 妻の教育観

素直に育ってくれればいいみたいなことで。

■育児環境

(経済的に) 周りのじいちゃん、ばあちゃんというか、そういうのも結構助けてくれるところもあるんで、すごく負担になってるという感じでもないですね。

<既婚子あり 18, 30歳, 長野県中野市, 会社員>

■ 子どもを持つことについての夫婦での話し合い

それが難産で（笑）。今は考えられないと言っていますね。

奥さんは3人欲しいと言ってましたね、最初。1人産んだら、ずっと〔何も？〕（笑）そんな話にも。

言って何か言われるの嫌だよね。3人欲しいなと言って、エーッとかね

最初は、産んだばかりは男も産めばいいんだとかという話になっていて、今は育ててると、今度は子育てのことについて言われたりするから。

■ 子どもの数

3人いればね、いいと思うけど。3人ですかね。

本当はもっとたくさんいたほうがいいんですけど。そうすると金銭的なのね。

5人ぐらいいれば楽しいには楽しいかなと思うんだけど。1人ね、育てるだけでも大変なのに。

きょうだい同士で相談できるかなと思って、3人ぐらいいれば。けんかしたりしてれば、片方のほうとはうまくやつていけるんじゃないかなと思って

2人いればいい、ひとまず。

1人じやかわいそうな気がするんですよね、あまりにも。

おれが欲しいんじゃなくて、子どものためにという感じですね、2人目からは。

■ 育児へのかかわり

おむつとか、ご飯。前半はご飯をくれたんですけど、ご飯最近ご飯もくれなくなったりとかいう。奥さんがやりたい、やりたいんだよって。おれがやってもいいんですけど、何か自分のやり方があるみたいだから。

（妻が）あまりやらせないという感じなのかね、どっちかというと。下手なことはやらなくていいと

風呂はおれが入れるから、ずっと。

（子どもと遊ぶの）担当というか、やらされている感じ。仕事へ行って疲れてきますよね。正直なところ、横になっていたいときもありますよね。できれば1人で遊んでいてくれというぐらいのときもありますよね。そういうときも、やっぱり、ちゃんと触れ合ってくれみたいなこと言われたりとか。

寝るまではずっと遊び続けなさいと。

それで怒られちゃうし、おむつ交換して。おむつ、やるつもりなんですね、どういうタイミングでおむつ交換していいかわかんない。うちの子泣かないんですよ、絶対。

### ■ 家事へのかかわり

家事なんていうのは、おれやらないんですよね。

一切やらないですね。料理なんてつくれないです、多分。

皿洗いだって、やろうと思えばだめだって。

### ■ 育児休業について

制度はあるのかな。うちは、自分は社員なんですけど、出なきやお金をもらえないんですよ。休めるのは1日ぐらいだし、もちろん出なきやボーナスのほうに響いてくるし。

仕事をするのが好きだから、仕事が好きだから、やっぱり考えられないですよね、子どものために休むというのが。

子どもが風邪引いたり病気になっちゃったりするときに休むというのでしょうか……。もちろん子どものために休めるんですけど、子育てのためには休めないですね。

(制度を使いたいと) 思いませんね、全く。

### ■ 会社の雰囲気

(休みは) もらえます、1日ぐらいだったら。結構良心的な会社なので、

### ■ 妻の社会復帰

(妻は仕事を) やめたんですね。やめて子どものためというか、つくるためというか。

これから金がかかってくるのに、奥さんは3歳ぐらいまでは見てても、それ以上は金銭的に……(社会復帰するかもしれない)

(妻も) やっぱり安月給だから働かなきやいけないなという気持ち、強制的というか、働かなきやだめなんじやないかという感じで働きにいくという感じですかね。

### ■ 子育てのポジティブな面

それ(大変なこと) 以上に、いてくれることのほうが。そのほうが勝っているから多分生

活できてると思うんですよ。

いいことはやっぱり、笑ってくれたり、泣いたりしてるのを見ているところかな。あと、仕事に責任感を持たせてくれたというか。今までだったら、もういいかな今日はなんて思って、だらだらやつていればいいやと思ったけど、ちゃんと働くというのが……。しっかり働くようになりましたね、子どもが、子どものおかげで。

### ■ 教育観

気持ちは3歳ぐらいで保育園には行かせて、うちずっと奥さんが見てるというより、子どものために保育園は行ったほうがいいと思うんですよね。

子どもたちと接して、そこで僕は勉強することのほうが、多分ずっとうちの嫁が見ているよりは子どものためになると思うので行かせてあげたいんですね。

男の子と女の子では対照的ですよね。（男の子は）やっぱり自立、一番は自立ですね。

（面倒を見るのは）働きに行くまでじゃないですか。大学出たって、高校出たって。

もちろん一般常識に欠けてると困るから、一般常識ぐらいはわかつてもらいたいけども、あまり考えないかな。でもできれば……。まあ、そんなことないか。有名大学を出てほしかったりする気持ちもありますね。自分がやっぱりちょっと学歴で損をしていたこともあるし。

もちろん有利になりますものね、大学出れば将来その子が。だから教育方針、だから勉強になっちゃいますかね、そうなれば。

勉強しなさいになっちゃいますね。いくら口では健康で伸び伸びして、健康で生きてくればいいと思いますけど、それだけじゃない。。。

なりたいものにならせるには学歴は損じやないですよね、勉強するのは。

### ■ 妻の教育観

うちの奥さんは健康で育ってくれればいいみたいなんですよ。全然、もう学校出ようが、中学校が終わって、中学校くらい出ればいいんだよ、ニュアンス的には。

### ■ その他

やっぱり男は働くものだと小さいころから言われていたものだから。うちにいて奥さんを働きに行かせるなんていうのは考えられないですね。